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Cuando hace dos anos iniciamos nuestra tarea en el
grupo de estudios "Aspectos Psico-Sociales en Car-
diologia", la idea basica era que toda la informacion
en dicha area (del paciente, su familia y su entorno)
no era enfocada adecuadamente o era practicamente
ignorada .

LPor que no se incluyen los datos psico-sociales?
Simplemente porque no hemos sido instruidos acer-
ca de como obtenerlos y menos, por lo tanto, pode-
mos decidir la importancia que tienen en la presen-
tacion o el desencadenamiento de un episodio de
"enfermedad". Aceptemos que estos datos existen y
que no hemos sido capaces hasta ahora de incorpo-
rarlos en la historia clinica .

Los cardiologos debemos recoger los datos de la
situacion del paciente; cuando los derivamos a espe-
cialistas del area mental estamos reforzando la diso-
ciacion de la medicina . Esto no quiere decir que fren-
te a situaciones que escapan a nuestra capacidad o a
nuestros tiempos no se justifique dicha derivacion .
Si sospechamos la existencia de una obstruccion co-
ronaria no la resolvemos los clinicos sino que la deri-
vamos al cardiologo intervencionista .

LEstamos preparados para recoger aquella infor-
macion. . .? Esa informacion no se puede "transducir"
a traves de una computadora o de alg6n otro equipo
electronico de alta complejidad . Nos estamos olvi-

dando que poseemos el equipo de complejidad mas alta
que existe, la mente humana. . (Es cierto, no esta en el
nomenclador.) Aprendamos a recoger datos de esta
enorme area o estaremos haciendo medicina "muy
anticuada", totalmente "disociada" . Debemos pues
aprender a usar nuestra mente para algo que la Fa-
cultad no nos enseno . Aprovechemos ahora todos los
ultimos adelantos en neurociencia e incorporemos-
los a la clinica . Por ello se creo el area de "aspectos
psico-sociales" . No es que aquellos que la creamos
pensemos que somos distintos, mas o menos capa-
ces; simplemente hemos pensado que la mente hu-
mana debe ser utilizada en su totalidad ; lo curioso
es que no necesitamos de marcas registradas electro-
nicas (H-P, IBM, etc. . . .) .

Usemos el 100% de nuestra capacidad mental para
hablar, para escuchar, para observar, para examinar
a nuestros pacientes . En esta tarea inicial no preten-
demos saber mas, solo deseamos poner en pleno fun-
cionamiento un equipo que ya poseemos : la mente;
solo nos resta esperar que se despierte esa inquietud
y que estas ideas vayan fermentando paulatinamen-
te en algunos .

La electrocardiografia era casi desconocida en los
tiempos de Einthoven; los aspectos psico-sociales
empiezan a ocupar un lugar en casi todas las areas
de la medicina .
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